

# EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

SANTANDER, Año XXIII.—Número 8.930

Director: Don José Estraña

Lunes 31 de diciembre de 1917.

**Ruavenavara Rodríguez Pared**  
ABOGADO  
Horas de consulta: de nueve a doce de mañana y de tres a cinco de la tarde, excepto los días festivos.  
Calle de Escalante (antes Correa), 12. 1.º derecha

**Rodrigo D. Espina**  
ABOGADO  
Plaza Mayor, 5, primer piso TORREAVEGA  
Horas de consulta: de diez a doce y mañana de la mañana.

**Antonio Alberdi**  
Vias urinarias, partos y enfermedades de la mujer. Inyecciones intravenosas al 60.  
CONSULTA: de 10 a 1 y de 3 a 5. AMOS DE ESCALANTE, 10. 1.º

**Doctor Estraña**  
Enfermedades de los niños y partos. F. 2. 3.º

**Carlos M. Conachy**  
DENTISTA  
Calle de Castelar, número 4.  
Reanudará su consulta el miércoles próximo, día 2 de enero.

**José Palacio**  
MEDICO CIRUJANO  
Especialidad: Ginecología y Obstetricia. Entendimiento de la mujer. Inyecciones del 606 y sus derivados. Consulta todos los días de once a media y una, excepto los festivos. FURGOS, 4. 1.º

**Rodríguez E. Sierra**  
Especialista en enfermedades de la piel, eczemas, etc.  
Radium, rayos X, electricidad médica, etc.  
De regreso de su viaje, reanuda la consulta de 10 a 1.  
Wad-Ras, 7. 2.º Teléfono, 923.

## Los negocios.

La situación por que está atravesando España es una de las más críticas en que se ha hallado durante estos últimos años. La solución de esta crisis no ve en lontananza, y ya se han comecido algunos de que es inútil buscarla. Y, sin embargo, en el Banco de España continúa entrando oro y más oro, y los negocios bancarios deben de salir sumamente productivos, como prueba el hecho de que en Madrid se aban de establecer dos nuevas casas banca y en la Coruña se ha constituido un Banco, titulado Banco de Galicia, fin de acometer diversas operaciones de gran importancia en la región gallega, entre las que figura la plantación de una línea corruñesa de pines para la Habana y los Estados Unidos.

Barcelona se ha convertido en un gran centro de colocación de valores industriales, y se han hecho allí negocios con la compra de la flota de la Isla Británica, que ha pasado a ser propiedad de la Compañía Transmediterránea, y en aquella plaza como en la de Madrid se esperaba que fuese un gran negocio financiero la suscripción pública de ocho mil obligaciones hipotecarias al 4 por 100 emitidas por la Compañía minera industrial de Sierra Almorá. Y del negocio que está haciendo la Compañía Cartagenera de Seguros se puede formar juicio por haber adoptado la forma de hacer un reparto extraordinario entre los accionistas y adquirir cuatro buques de unas tres mil toneladas.

Por multitud de datos semejantes a los que quedan apuntados, por demostraciones de nuestra potencia financiera como el resultado de la emisión de bonos de la Constructora naval, por el aumento del valor de la peseta, por el aumento del capital del Banco de España y por la rápida formación de nuevas empresas fortunas, bien se puede afirmar que el año de 1917 ha sido el año de la riqueza y del bienestar, del mucho dinero y del poderío, de la obesidad financiera de los españoles. ¡El año de los grandes negocios, en el cual se ha visto bien claramente que nuestros Gobiernos no saben resolver las cuestiones financieras, ni sostener una distributiva de los elementos vitales del país! Del cual, de su parte más pesimista y más desventurada, se va a decir muy pronto, respondiendo a una pregunta que hizo en uno de sus libros el ilustre doctor Góngora, que sí, que es por desgracia el año del pueblo español ha

104 y 104'25. Los valores navieros sostienen su puesto de honor en nuestro "mercadillo" bursátil. La Santanderina, a 4.490 y 4.480, y la Marítima Unió a 3.020, a 3.000 y a 3.010. Nueva Montaña también sigue obteniendo las mercedas preferenciales: acciones con cédula a 120, y sin cédula a 123, 116, 117 y 118; cédulas a 600, y obligaciones a 8550. Ferrocarril Cabezón a Llanes, a 8250. Abastecimiento de Aguas, a 141. Tranvía de Miranda, a 75. Banco de Santander, liberadas, a 320 y sin liberar a 320 también.

Y así, lánguidamente, comulga en nuestra plaza el año financiero de 1917. ¡Agámonos alguna risueña ilusión respecto a lo que será el de 1918! ¡Sí, hagámonos alguna ilusión... que esta noche es Noche Vieja!

## Lo que se estaba temiendo.

La crisis de la ganadería montañesa se ha planteado con toda la brusquedad que veníamos previendo, y que han acentuado las nieves, al interrumpir las comunicaciones ferroviarias con Castilla. Todo lo que está sucediendo, y todo lo que va a suceder—porque estamos en los comienzos de esa aguda crisis—lo había anunciado EL CANTABRICO, lo había previsto Santander y con Santander la Montaña entera. ¿Qué se ha hecho para conjurar este conflicto? En resumidas cuentas, nada. Un industrial ganadero nos decía ayer: "Tengo los vagones de paja, detenidos en Pozaldez. Si no los recibo en seguida, las hermosas vacas que producen el leche que vendo a mis clientes, las tendré que destinar al sacrificio".

Y al sacrificio, a la muerte inmediata tendrán que destinar su ganado muchísimos campesinos montañeses, aceptando precios bajos por la necesidad de vender a toda prisa. Vacas de carne que en setiembre valían noventa duros hoy se venden a setenta, y las vacas de leche, las vacas industriales, también se ofrecen baratas y habrá que venderlas por lo que dan antes que se mueran de hambre en los establos.

Una de las más graves consecuencias de este conflicto, que entraña la ruina de muchos pueblos, es la escasez de leche. Ya se ha empezado a sentir los efectos de esa escasez, y como no vengan cebas abundantes con la mayor urgencia, en los hogares no habrá leche para alimentar a las criaturas; multitud de personas que toman el nutritivo jugo lácteo como principal alimento, se verán privadas de este precioso líquido, en las casas donde hay enfermos sometidos al régimen lácteo se creará todo un conflicto, y las familias campesinas se quedarán sin lo que es para ellas la base principal de la alimentación. Imaginémonos que no se encuentra fácilmente toda la leche necesaria para las criaturas sometidas a la lactancia artificial... ¡La excesiva mortalidad de la Inletua provincial se extendería a toda la ciudad y esto sí que sería una de las mayores desventuras!

Los vendedores de leche han comenzado por elevar el precio de este artículo. "Público es—dice uno de estos industriales— el acuerdo de los lecheros de elevar el precio de la leche a cuarenta céntimos el litro desde 1.º de enero. A ello nos vemos obligados por las circunstancias difíciles por que atraviesa el ganadero, que paga el maíz y otros piensos a doble precio que otros años... Y le peor, con ser ello tan sensible, no es que se eleve el precio de la leche. Lo peor es que va a haber que restringir, que limitar su consumo, porque ya no llega a Santander toda la que diariamente necesita el vecindario".

Si la leche se pudiese sustituir con la carne, podríamos buscar en esta los elementos nutritivos que aquella nos proporciona. Porque la carne se tiene ahora que abaratar, dado el deseo de los ganaderos de vender sus reses para el sacrificio. Pero a las criaturas no se les mantiene con filetes, y el chocolate no se puede hacer con sebo.

El abaratamiento de la carne se espera por ley natural, de un momento a otro, pues todo hace creer que, desgraciadamente, el precio de las reses vacunas seguirá bajando. Y cuando, por resultarnos ya su precio asquibale, dada la escasez de nuestros recursos, podamos permitirnos el lujo de comer un par de excelentes chuletas, no nos alegraremos demasiado de haber nacido, porque esa pequeña felicidad gastronómica, representa la ruina total de muchísimas familias campesinas...

## UNAS PESETAS DE REGALO

a nuestros suscriptores y lectores

Suponiendo que el proyectado decreto sobre la elevación del precio de los periódicos no ha de tener efecto retroactivo, recomendamos a nuestros suscriptores y lectores que antes de finalizar el año, los que no sean suscriptores se suscriban, y los que lo sean ya, renueven la suscripción para el año 1918, pues de ese modo se economizarán unas cuantas pesetas.

## NOTAS LOCALES

**EL DIA**  
Disfrutamos ayer de un hermoso día en toda la extensión de la palabra. Después de la fuerte helada de la madrugada que hizo blanquear los tejados de las casas, como si se hubiese repetido la nevada del día 28 amaneció la mañana espléndida, con el cielo sin la más ligera nube, y salió el sol radiante, templando el ambiente.

hYa era hora!

Durante el día los paseos rebotaron de público domingo, que se desquitó con creces de los pasados días invernales.

El Norte continuó haciendo el servicio de viajeros sólo hasta Bárcena.

Por la línea de Bilbao, después de cuatro días de espera, llegó la correspondencia de los correos del 26 y 27, que estaba detenida.

**LA BENEFICENCIA**  
Con motivo de la reforma del reglamento de médicos municipales y del

aumento de dos nuevas plazas acordadas por el Ayuntamiento, hoy cesarán de prestar sus servicios en la Casa de Socorro, los médicos don Gumerindo Iñigo y don Fernando Trépa. Ambos señores quedarán desde mañana agregados al Cuerpo de la Beneficencia domiciliaria, y cubrirán sus vacantes en la Casa de Socorro los señores Lizarralde y Bodega, que con los doctores Almiñaque y Trépa (don Juan), tendrán a su cargo el servicio de dicho establecimiento.

**DE ENSEÑANZA**  
Durante la primera quincena del corriente se abrirá la matrícula en los centros de enseñanza oficial, para aquellos que deseen examinarse de una, dos ó tres asignaturas para terminar el grado.

Los exámenes tendrán lugar en la segunda quincena.

**LA HARINA**  
Ayer sólo llegó una pequeña partida de harina, compuesta de 70 sacos, para los fabricantes de pan señores Hijos de Carús.

**LA CARIDAD**  
Las raciones de comida distribuidas ayer en los comedores de La Caridad pasaron de 1.500.

Es de notar que desde que ésta benéfica Asociación distribuye cenas a las familias necesitadas, son numerosos los obreros sin trabajo que en unión de sus mujeres é hijos acuden a la hora del reparto, que se hace con toda solicitud a éstos desventurados.

## El año 1918.

El año que empieza mañana, como no es bisesto, tiene trescientos sesenta y cinco días, de los cuales son inhábiles 68, y hábiles para actuaciones judiciales, 297.

De los 68 días inhábiles, 52 son domingos; once fiestas religiosas, cuatro santos y cumpleaños de Rey y Reina, y una fiesta nacional, que es el 2 de mayo.

En Madrid hay un día más inhábil, que es el de San Isidro, el 15 de mayo, y en la diócesis de Santander, el viernes, 30 de agosto, fiesta de los Santos Mártires, patronos del Obispado.

El mes de más días inhábiles es marzo, que además de sus cinco domingos, que caen en 3, 10, 17, 24 y 31, tiene el 19, martes, la fiesta de San José, y 28 y 29, jueves y viernes santos.

Mayo y diciembre tienen siete festivos, enero, junio y julio, seis; agosto, setiembre, octubre y noviembre, cinco y febrero y abril, 4.

A marzo, junio, setiembre y diciembre corresponden cinco domingos, y a los demás meses, cuatro cada uno. Empieza en martes, y como todos los años no bisiestos, acaba en igual día que empieza, esto es, también en martes.

Que sea pródigo en felicidades para nuestros lectores, y que en su transcurso imperen la justicia, el orden y la paz, especialmente en nuestra Patria.



—Ya ha resucitado la política. ¿Ve usted cómo se mueve?

—Veo cómo se desata en convulsiones.

—Ha bastado que Sánchez de Toca la tocara, para que ella despertara del sueño letárgico en que se había sumido durante el período pasual.

—¿Y ve usted grandes peligros, como los ve la prensa libre y como los ven las personalidades más salientes de la política contraministerial?

—No me dedico a componer calendarios. Pero sí he de juzgar por el último Consejo, sólo veo en lontananza próxima el decreto de disolución y las elecciones generales.

—No se fie usted de las apariencias, y menos si proceden de un Gabinete renovador como el que nos preside, pues ya nos ha dado chascos mayúsculos.

—Verdad es, ¡Mire usted que renova el Ayuntamiento matritense nombrando alcalde a Francos Rodríguez!

—Aunque gastado en la Alcaldía, se conserva en buen uso.

—Pero se ha desgastado en la Comisaría de Abastecimientos.

—¡Volvamos a lo más interesante.

—¿Cree usted posible que dimita La Cierva?

—Su fracaso ha sido de marca mayor. No me atrevo, sin embargo, a pronosticar. En un país donde prevalece lo absurdo, los profetas fracasan mejor que los ministros equivocados.

—Se anuncian gravísimos acontecimientos.

—Desde 1.º de junio acacecen cosas gravísimas, pero no se notan.

—Otra vez se han reunido Iglesias, Alvarez y Lerroux y han tomado resoluciones extremas.

—No es por ahí por donde puede venir lo temible, sino por donde vino la perturbación que todavía nos sobresalta.

—¿Está usted obscuro como la villa del oso y del madroño desde las tres matinales hasta la aurora.

—Pero como como los tranvías en las horas de servicio ininterrumpido y vuelto a establecer.

—Esas tenemos. Dízanoslo sin ironizar. Y también la luz va entrando en vereda. Entre la luna, que es clara, y algunas compañías "electrizantes", se ha repetido el célebre "Fiat lux".

—Se acabaron los atracos, los tropelones y las caídas.

—Sabemos de dónde venimos, en dónde estamos y a dónde vamos.

—Nos conocemos.

—Todo lo cual, según los aforismos que gozan de mayor crédito en el mundo filosófico, constituye el colmo de la sabiduría.

—Pero no sabemos en qué parará la cosa pública, tal y conforme va.

—¡Prieto la tiene herméticamente guardada.

—Y aunque le toca Sánchez de Toca, ni se conmueve, ni habla claro, ni siente cosquillas.

—Es otro comendador en estátua.

—¡Vaya un gachó resistiendo!

—Yo creo que si le ponen junto al quicio de una puerta en estas noches heladas y no le dan de comer un mal cocido de esos que reparten a los pobres, amanece tan campante. No se convierte en difunto, como los que componen la serie de víctimas asesiadas hasta hoy por el hambre y el frío en esta opulenta capital.

—Por cierto que hoy ha caído otra.

—Y mañana...

—Mañana, no... Se acabaron también esas vergüenzas cortesanías, ¡hombre, siendo alcalde Francos Rodríguez!...

ARGOS

## MUY IMPORTANTE

para nuestros suscriptores de fuera de la capital.

Nuestros suscriptores de fuera de la capital que deseen disfrutar para el año próximo del precio actual de suscripción, tendrán que renovar ésta antes de fin del corriente mes, pudiendo efectuarlo por medio del giro postal aquéllos que no tengan facilidad de hacerlo personalmente en nuestra Administración. A los que así no lo hagan, tendremos que aplicarles la elevación de precio que, según decreto del Gobierno, comenzará a regir en 1.º de enero próximo.

## DE RE HISTORICA

Por la Montaña.—El valle de Hoz

Este es el título del folleto en medio folio que ha publicado el erudito historiador don Miguel de Asúa y Campos, entusiasta amante de nuestra provincia, así de sus paisajes y bellezas naturales como de cuanto representa su pasado y puede contribuir a su prosperidad y grandeza en tiempos venideros.

Describe el señor Asúa y Campos aquel pueblito rincón montañés cuna de tantos varones ilustres, principalmente al servicio de la Iglesia y de las armas, y en el cual se van veneradas ruinas de muchas casas solariegas de familias del territorio circundante, otras emigradas del territorio y algunas al Extranjero, y cita las que todavía se conservan en pie como testigos de las grandezas de aquellas estirpes que aún tienen representantes en el país y que no han permitido vinieran al suelo los que fueron solares y fundaciones de sus mayores.

Por el libro desfilan noticias de los Acededos, que dieron arzobispos a Burgos y presidentes a los Condes de los reyes de la Casa de Austria; de los Riva Herrera; de los Cagigales, que fueron generales del Ejército real, generales gobernadores en Cuba, y uno de ellos virrey de Méjico; de los esforzados Agüeros, insignes capitanes de mar y tierra en los siglos XIV y XV, algunos de ellos caballeros de la Orden de la Banda fundada por Alfonso XI y Ricos-hombres de Castilla; de los Campos, que no tan sólo se distinguieron en tiempos pasados, sino también en los presentes, ostentando en sus hornos uniformes militares los entorchados de general de los Vega, que llegaron a las más altas dignidades en el Ejército; de los Piñal, Rigada, Estrada, Solórzano, Sota y tantos más que fueron tronco de otras ilustres casas españolas.

Avalaron el libro gran copia de fotografías de las casas solariegas que aún subsisten y de los escudos de armas, que muchas de ellas ostentan, así como otras de las sepulturas de los Acededos, donde se ven las estatuas orantes de los dos arzobispos Acededos, don Juan y don Fernando, de don Francisco González de Acededo, merino mayor de Trasmiera y caballero de la Orden de Alcántara y la de su hermano don Diego, que se encuentran en la Iglesia de Término, y la de varios templos del Valle.

Capítulo especial dedica el señor Asúa a la encina de Hoz, debajo de cuyo protector ramaje se congregaban la Junta de Ribamontán y los Consejos de la Merindad, cuyos procuradores, regidor y alcaldes acordaban lo que al bien del común atañía, velando por sus prerrogativas y defendiendo sus derechos, porque si eran poco variados en leyes escritas, eran "muy sabidores" del derecho natural, con ese buen juicio y sentido práctico que suelen ser característicos de los hijos de esta tierra.

Acertadas reflexiones abundan en el libro de que damos cuenta acerca de la incomprensible incuria de algunas familias que han abandonado aquello que fue gloria de los antepasados y otras no menos justas quejas contra quienes por inculteran a otras causas han permitido que se aminorase el archivo del Valle de Hoz, donde existieron documentos que daban gran luz sobre la historia provincial.

Todavía restan algunos, y es lástima que no sean recogidos por manos peritas y cuidadosas que sacaran de ellos todo el partido que son susceptibles de dar.

Monografías como está el Valle de Hoz y otros escritos publicados por su autor, como "El Valle de Ruiseñada", son importantísimas para ir rehaciendo la historia montañesa.

Felicítamos por esto al señor Asúa y esperamos de su amor a la provincia y de su trabajo, que no sea la última vez que a ella dedique su labor, haciéndonos conocer algo más de lo que permanece oculto ó olvidado y merece que se de a la publicidad para bien de todos.

B. RODRIGUEZ PARETS

## De sociedad.

**VIAJEROS**  
Procedente de Gijón, llegó ayer, y hoy saldrá para Bilbao, el marqués de Hoyos, ayudante del infante don Carlos.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro buen amigo el muy notable y aplaudidísimo violinista don Odón Soló, que tantos triunfos artísticos consiguió en Santander, y que procedente de Gijón, se halla en esta ciudad.

Odón Soló irá en breve a América, a donde va contratado para hacer una "tour-née" artística.



Haciendo un gran esfuerzo, me incorporo en el lecho, donde hállome acostado, de la salud perdido el gran tesoro, por este invierno, que me tiene helado. Y hago este esfuerzo, no sin pesadumbre, por dar parte, año vil, mi despedida, por no perder contigo la costumbre, en medio siglo nunca interrumpida.

¡Año terrible! ¡Adios! ¡Maldito seas! ¡Buenos recuerdos dejas, miserable, en ciudades, en villas y en aldeas, de tu imperio execrable!

¡Tu papá fue un bandido, un Belcebú...!

¡Pero mira que tú...!

La lista de tus crímenes espanta, y al ánimo más fuerte dá pavora... ¡Cuánta barbaridad hiciste, cuánta! ¿No te arrepientes de vileza tanta? ¡Me asombra tu frescura!

Durante el lapso de tus doce meses, ocasionando triunfos y reveses, exterminaste infinidad de vidas en espantosas luchas homicidas... Criminales piratas submarinos hundieron muchas naves, siendo de muchas vidas asesinos, aunque tú, año maldito, les alabaras, que sí, de fijo, les alabaras, porque eres de la piel de Barrabás.

Tu vida ha sido un cúmulo de horrores, de páginas sangrientas, de maldades, de penas, de desdichas, de dolores y de calamidades!

¡Qué larga serie de horribos estragos! ¡Qué días, ¡ay!, los tuyos tan aciagos! ¡Cuántas acciones viles y execrables! ¡Qué modo de correr sangre a torrentes! ¡Y qué tabarras tan insoportables las partes oficiales de los frentes!

Llena está tu existencia de acciones tan salvajes como injustas. ¡Lee tu historia en "La Correspondencia" y tú mismo te asustas!

Además de la guerra desastrosa que en pie dejas terrible y espantosa, en algunas naciones ha promovido tu influencia odiosa grandes revoluciones, como la de los rusos y la de más acá; la de los lusos. De catástrofes más vale no hablar... ¡No se pueden contar!

Nada de tu gestión es perdonable en todo el mundo, ¡oh, año miserable! y mucho menos aún lo puede ser tu malvada conducta en Santander. ¡Iba a ser muy espléndido tu Esto con la atención de los forasteros, y una huelga nos hizo el desvío de causarnos perjuicios verdaderos. Por tu culpa de pérdida ó de loco, de necio ó de animal, se inauguraron con boato poco el Gran Casino y el Hotel Real.

¡Y el Hipódromo ese en Bella Vista? Ese grande por su pista, pero está dividido en dos mitades entre dos entidades.

¿Que cómo ésto puede ser? ¿Que cómo? El más topo lo vé, cual yo lo "guipo"... Para el señor Arrendatario el dromo ¡y para nuestro Ayuntamiento el tío!

¡Oh año mil novecientos diecisiete! ¡Con mil demonios vete!

Ahí nos dejas en pie el feo armazón de la que del Ateneo fué mansión. Y el Mercado del Este con puntales para vergüenza de los concejales. Y la estatua del gran Velarde, arrinconada en un desván, cual inservible trasto, que es lo grave, a pesar de los gritos de Basave, que, como buen patriota, contra tales infamias se alborota.

Dejas también la plaza, donde estaba del héroe, insigne la figura brava, convertida en un sucio barribral, y así continuará, por nuestro mal, hasta que con banderas y trofeos se inaugure la Casa de Correos, que será en una fecha ya cercana; ¡me refiero a la fecha, en que se pueda ir de aquí a la Habana por un ferro-carril de vía estrecha!

Nos dejas, al morir, sin carbón, sin luz, sin gasolina, sin jabón, y casi al precio de las joyas finas, que usan las millonarias neoyorquinas, las alubias, la carne, el pan, los sebos, la leche, las patatas y los huevos! Y me dejas a mí, yerto, encogido, en tus últimos días...

¡Válgame Dios! ¿A dónde se habrán ido aquellas mis pasadas gallardías?

¡Muchas maldades, muchas, que no cuento, ste en Santander, año tuante, pero há poco, una noche de agua y viento, terrible, espeluznante, causaste una, con la cual te enlodas, y que se churra en todas.

¡Tú mismo no te espantas del naufragio del "Mendi" en las Quebrantas? Pues si esto no te causa pesadilla, ni te mueve a dolor haber matado a Salvador Hedilla, el héroe aviador, ¡vete al Infierno a que te den morcilla!

Hoy estiras la pata, año inclemente, por todo el mundo a oprobio condenado, pues dice con placer toda la gente: ¡Gracias a Dios que muere ese malvado! Yo también te maldigo con coraje, que no es extraño que en el pecho rujas. ¡Anda al Infierno ya, ¡bruto! ¡salvaje! ¡pillo! ¡panteta! ¡bárbaro! ¡granuja!

PEPE

## EL TEMPORAL DE NIEVES

¡Diez y nueve grados bajo cero!!

(Por telégrafo)

Reinosa, 30—C. L.

**HORROROSA TEMPERATURA**  
Anoche estuvo nevando hasta las ocho de la noche.

Después cesó y a media noche empezó a helar fuertemente, hasta el extremo de registrarse, según datos tomados en la estación meteorológica, la horrorosa temperatura de "diez y nueve grados y medio" bajo cero, con lo cual la nieve se ha puesto dura como una piedra.

**¡ECHE USTED NIEVE!**  
En el paseo de Canalejas y en el camino de Sáinz, los transeúntes tienen que andar con cuidado para no tropezar con las ramas más altas de los árboles, que son acacias y castaños de indias.

**LAS MAQUINAS EXPLORADORAS.—SE NECESITAN VAGONES PARA TRANSPORTAR LA NIEVE**

Las máquinas exploradoras sólo han podido llegar hasta el puente de Matamorosa.

Me dicen que el jefe de Sección ha manifestado que necesita vagones para echar la nieve, pues hay tanta cantidad y murallas que no hay sitio donde echarla y hay que transportarla, pero escasean vagones para tal motivo.

Por Pozalzar la nieve, en algunos sitios, cubre los dos primeros hilos inferiores del telégrafo.

**LAS MAQUINAS DE SANTANDER NO LLEGAN A SANTIURDE**

Las máquinas de Santander han llegado a Santiurde-Lanturo, pero lo difícil es llegar desde citada estación hasta aquí, porque hay trincheras de cinco metros.

**RECLAMACION.—SE HIELAN LOS BIGOTES**

Los viajeros detenidos han formulado una enérgica reclamación a la Compañía.

A la hora en que telegrafía hay nueve grados bajo cero.

Se hielan los bigotes con los vahos de la respiración y sobre el río Ebro, cuyas aguas están más calientes que el ambiente, se forma una intensa evaporación que se condensa rápidamente, dando lugar a una bruma obscura.

A lo largo del gran río de matamorosa se hielando.

**LA TEMPERATURA AL CAER LA APERTURA DE SAN PEDRO LLAMAMIENTO DE "LA NIEVE"**

La temperatura al sol es de dos grados bajo cero.

Urge la rápida apertura de las puertas por el Estado, para evitar efectos de ruina que trae el actual.

El periódico "El Ebro" hace editorial un llamamiento a los directores de la política y a los representantes en Cortes, para que gestionen de los Poderes públicos un crédito que aminore los efectos desastrosos de la actual plaga.

**SE PEDIRA LA INCAUTACION DE VAGONES CON CARBON**

El alcalde ha conferenciado con el sobrestante para tratar de la reapertura de carpeleras.

La Comisión del Comercio piensa telegrafiar al gobernador solicitando que se autorice al alcalde para incautarse de algunos vagones con carbón, que tiene en la estación la Compañía del Norte, por si llegara a faltar tal combustible, previo permiso solicitado de la Compañía y teniendo en cuenta lo largo de la incomunicación.

Corresponsal.

## Méndigo ahogado.

La Guardia civil del puesto de Peña Castillo tuvo la noticia ayer tarde, de que en una de las marismas de Peña Castillo había el cadáver de un hombre.

Seguidamente se trasladó la pareja, acompañada del cabo del puesto, al lugar indicado, comprobando que efectivamente, en la marisma, al Sur del sitio conocido por el Empalme, a unos metros de la orilla, se hallaba enterrado en el fango un cadáver.

Avisado el Juzgado de guardia, era el del Este, señor Pedregal, se trasladó en el lugar del suceso en el acto el actuario señor Castrillo.

Como el lugar donde se hallaba el cadáver es un fangal, en el que no se puede entrar sin peligro, el señor Pedregal dispuso con buen acuerdo, que se buscasen unos tablones y se tendiesen desde la orilla, para poder extraer el cadáver del ahogado.

Se hizo así y con ayuda de unas das, a las que se amarró el cable, se extrajo a tierra.

Como estaba completamente mojado el rostro con el fango que le cubría, fue necesario lavarle al agua para proceder a su identificación.

El cadáver fue reconocido por los vecinos del pueblo.

Se trata de un anciano, natural de... Se llama Francisco de 60 años, soltero.

En los bolsillos das tres cajas de... zos de pan.

Todo hace creer al retirarse el señor Pedregal el camino de marisma, donde se fangó.

En una can... ver al Depósito... practica...

